


POLITIQUE

10  /  A!iches Parisiennes - 31 mai 2024 - N° 22

L e Cercle Montesquieu 
réunit depuis 30 ans les 
grands professionnels du 
droit dans l’entreprise : 
directeurs juridiques, 

secrétaires généraux, directeurs de la 
conformité... À l’occasion des Débats 
du Cercle 2024, son président, Martial 
Houlle, présente en détail ce ren-
dez-vous annuel incontournable, qui 
abordera les grands enjeux auxquels 
est confrontée la profession.  

A!iches Parisiennes : Pouvez-vous 
nous présenter le Cercle Montes-
quieu et l'édition 2024 des Débats 
du Cercle ?

Martial Houlle : Le Cercle Montes-
quieu est l'association des directeurs 
juridiques et de conformité, regroupant 
aujourd’hui plus de 500 membres. Bien 
que jeune, cette association dyna-
mique a célébré en 2023 ses 30 ans 
d'existence. L'événement annuel phare, 
Les Débats du Cercle, constitue une 
occasion privilégiée de rassembler et 
d'échanger avec les meilleurs experts 
sur les enjeux actuels auxquels sont 
confrontées les directions juridiques et 
de conformité des entreprises. 
Au cours de cette journée, nous abor-
derons des thématiques majeures telles 
que l'intelligence artificielle, la CSRD, 
la RSE, le restructuring et les cartels 
internationaux. Des discussions appro-
fondies sur l'intelligence économique 
seront menées par des spécialistes du 
domaine. Par ailleurs, nous traiterons 

de la surnormativité française, souvent 
perçue comme le prolongement de la 
surnormativité européenne, un sujet de 
grand intérêt pour nos entreprises.
À l'approche des élections européennes, 
ces débats promettent d'être particuliè-
rement animés et passionnants.

A.-P. : Pourquoi ce rendez-vous 
annuel des directeurs juridiques 
est plus que jamais incontournable ?

M. H. : Il est plus que jamais incontour-
nable de participer à ces débats, car 
ils o"rent l’opportunité de discuter des 
enjeux majeurs que je viens d’évoquer 

et auxquels les directions juridiques s’in-
téressent de près. En e"et, leur mission 
consister à appréhender les risques aux-
quels sont confrontées leurs entreprises. 
Elles doivent embrasser et maîtriser ces 
enjeux, ne pas s'en désintéresser. 
Évidemment, lorsqu’il est question 
d'intelligence artificielle, ab initio, on 
ne pense pas immédiatement à une 
problématique juridique. Pourtant, elle 
l’est indéniablement, car dans tous les 
défis rencontrés par les entreprises, il 
existe une dimension juridique. Et, bien 
souvent, cette dimension juridique est 
prégnante, elle est au cœur de l'enjeu et 
va influer très directement la stratégie 

Le président du Cercle Montesquieu, Martial Houlle, présente les Débats du Cercle, un événement 
incontournable, organisé le 4 juin, à la Maison de la Chimie, à Paris, pour échanger sur les enjeux 
des directions juridiques.

LES DÉBATS DU CERCLE 2024
Regards d’experts  
sur les enjeux des directions juridiques
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E ight Advisory est un 
cabinet d’expertise 
financière, de conseil 
financier indépendant, 
paneuropéen, avec un 

bureau aux États-Unis depuis un an. 
Il compte aujourd’hui 900 colla-
borateurs, et plus de 90 associés. 
Associée en charge de la practice 
Dispute Resolution, Céline Leroy 
présente son secteur et livre les 
grandes lignes qu’elle abordera à 
l’occasion des Débats du Cercle.

Affiches Parisiennes : Pouvez-vous 
nous présenter votre practice ?

Céline Leroy : La Practice Dispute 
Resolution est une practice dédiée 
à l'analyse financière en support aux 
contentieux ou aux résolutions des 
différends. Elle compte une équipe 
dédiée de 16 personnes, basée à Pa-
ris, qui intervient sur l'ensemble des 
bureaux de Eight Advisory et à l'inter-
national, avec éventuellement des 
partenaires en cas de besoin. Nous 
intervenons sur tous les domaines 
de contentieux des entreprises, que 
ce soit du contentieux post-acqui-
sition, des problématiques dans 
l'exécution d’un contrat, des conflits 
délictuels ou encore des contentieux 
d'entreprises en difficulté. Et ce, 
dans tous les environnements, 
expertise judiciaire, arbitrage 
international, médiation, résolution 
amiable...

A.-P. : Pourquoi allez-vous partici-

per à la 12e édition des Débats du 
Cercle ?

C. L. : Cela fait 11 ans que je parti-
cipe aux Débats du Cercle, organisés 
par le Cercle Montesquieu, et c'est 
vrai que je trouve très intéressant 
d'avoir cette vision croisée entre les 
directions juridiques et le monde 
du conseil sur, en l'occurrence cette 
année, la résolution amiable des 
contentieux.

A.-P. : Vous allez intervenir sur 
la vision du marché de la réso-
lution des différends en entre-
prises. Pouvez-vous nous en dire 

quelques mots ?

C. L. : Ce qui est intéressant, et 
une vraie tendance de fond, c'est la 
recherche d'une résolution amiable 
des contentieux. J'ai tiré des statis-
tiques pour cette interview et au-
jourd'hui, j'ai compté qu'à peu près 
60 % ou deux tiers de nos dossiers 
font l'objet d'une résolution amiable, 
dans des délais plus ou moins longs. 
Ça peut être quelques semaines, 
lorsqu'on va très vite, ou plusieurs 
années pour des dossiers qui sont 
plus longs, et ce quels que soient les 
environnements et les enjeux. Les 
enjeux peuvent être de l’ordre de 

Céline Leroy, associée en charge de la Practice Dispute Resolution Eight Advisory,  
présente son domaine, qu’elle abordera lors d’un atelier aux Débats du Cercle.

LES DÉBATS DU CERCLE 2024
La résolution amiable des contentieux, 
tendance de fond abordée aux Débats du Cercle
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A!iches Parisiennes : Pouvez-vous 
nous présenter Simon Associés ?

Jean-Charles Simon : Simon Asso-
ciés, c'est aujourd'hui environ 80-90 
avocats, répartis dans plusieurs 
bureaux en France, les principaux 
étant à Paris, à Lyon, à Montpellier et 
à Toulouse. Nous avons aussi d'autres 
bureaux secondaires, mais égale-
ment un réseau structuré, baptisé 
“Simon Avocats” et regroupant 16 
cabinets indépendants qui ont choisi 
de se rapprocher via une association 
pour partager ensemble des valeurs 
communes et des pratiques. Nous 
sommes multi-compétents et nous 
couvrons à peu près 90 % des be-
soins des entreprises. Notre cabinet, 
c'est également Simon Associés In-
novation Lab Services, une structure 
dédiée à la transformation des entre-
prises qui a développé plusieurs ou-
tils, dont le plus connu sur le marché 
s'appelle Mission RGPD, développé 
avec la PME lyonnaise Visiativ, mais 
c’est aussi Macadam IA, un outil d'ac-
compagnement de la transformation 
documentaire qui accompagne les di-
rections juridiques pour constituer une 
documentation et la mettre à jour dans 
un certain nombre de compétences. 
Et puis, nous avons aussi, depuis 
quelques mois maintenant, participé 
au développement d'une étude de 
notaire, Pergeline Simon, activité que 
nous considérons très complémentaire 
de certaines de nos pratiques.

A.-P. : Vous allez participer le 4 juin 

prochain aux Débats du Cercle. Quel 
sera le fil rouge de la table ronde ?

J.-C. S. : L'entreprise en di"iculté est 
un sujet que nous connaissons bien. Je 
le pratique depuis la crise de l'immobi-
lier, entre les années 1990 - 2000, une 
période assez mouvementée. Toute 
entreprise peut être confrontée à des 
di"icultés, pas seulement des di"icul-
tés propres, bien sûr, mais également 
aux di"icultés de ses clients ou de ses 
fournisseurs. Et aujourd'hui, tout ju-
riste, tout directeur juridique, doit avoir 
une vision prospective du monde de 
l'entreprise en di"iculté, pas seulement 
pour accompagner les di"icultés de 

l'entreprise, mais également en cas de 
di"iculté des parties prenantes. Nous 
pensons qu'il y a une dualité entre les 
directions financières et les directions 
juridiques et que c'est cette dualité 
qui doit être mise en valeur et qui doit 
mettre en valeur aussi la direction 
juridique de l'entreprise.

A.-P. : Quels sont les intervenants 
avec vous ?

J.-C. S. : Nous avons des interve-
nants de qualité pour cette table 
ronde qui sera animée par Frederick 
Favre, ancien directeur juridique de la 
CNIM. Nous avons tout d'abord Xavier 

L’avocat associé au sein du cabinet Simon Associés, Jean-Charles Simon, aborde les di!icultés 
des entreprises, une thématique qu’il couvrira à l’occasion des Débats du Cercle.

LES DÉBATS DU CERCLE 2024
Débats du Cercle : retour d’expérience 
sur les enjeux des entreprises en difficulté
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